

UNIVERSIDAD NACIONAL DE SALTA
Facultad de Ciencias Económicas,
Jurídicas y Sociales
Instituto de Investigaciones Económicas

Reunión de Discusión N° 179

Fecha: 09/08/2006

Hs.: 16

THE ECONOMIC JOURNAL^(*)

Eusebio Cleto del Rey

y

Ángel César Villarroel

1. Introducción

En Noviembre de 1976 se realizó en Salta la XI Reunión Anual de la Asociación Argentina de Economía Política (A. A. E. P.), con los auspicios de la Universidad Nacional de Salta (UNSa). Con tal motivo vino a nuestra ciudad el Dr. Manuel Fernández López, Profesor de la Universidad de Buenos Aires, quien visitó la Biblioteca Provincial Dr. Victorino de la Plaza, de Salta, se relacionó con el entonces Director de esa Biblioteca, el poeta Manuel José

^(*) Los autores agradecen la colaboración del Señor Coordinador General de Bibliotecas y Archivos de la Provincia de Salta, Lic. Miguel Ángel Cáseres, y la del personal de la Biblioteca Provincial Doctor Victorino de la Plaza, especialmente del Sr. José Azcárate Niño. La versión final de este trabajo será presentada a la XLI Reunión Anual de la Asociación Argentina de Economía Política, que se realizará en Salta, en Noviembre de 2006.

Castilla, y encontró, entre las colecciones que posee la Biblioteca, los veinticinco primeros volúmenes de The Economic Journal.

De tal descubrimiento surgieron dos interrogantes: Cómo llegó a Salta ese valioso material, y quién fue el que estuvo suscripto a The Economic Journal durante un cuarto de siglo, para llegar a formar esa colección.

En cierta oportunidad, el Lic. Luis Oscar Colmenares (historiador), en una charla con del Rey, ante la enunciación de las preguntas antes formuladas reaccionó diciendo: “¡No me cabe la menor duda! Ese material perteneció a Victorino de la Plaza, quien tuvo un estudio de abogado en Londres.”

Algunos años después, en 2003, Villarroel inició su Trabajo de Seminario (tesina), para su carrera de Contador cursada en la UNSa, bajo la Dirección de del Rey, sobre el tema “The Economic Journal en Salta”. Una exploración del material confirmó que los veinticinco tomos pertenecieron a la Biblioteca personal de Victorino de la Plaza, la que fue donada a la Provincia de Salta.

El presente trabajo trata de ubicar históricamente la llegada del mencionado material bibliográfico y de otra literatura económica a la Biblioteca Provincial, lo que evidentemente está relacionado con el Dr. Victorino de la Plaza. Esto abre el camino a ulteriores investigaciones en el campo de la Historia del Pensamiento Económico, que tiendan a descubrir las influencias que guiaron a de la Plaza en sus ideas y acciones en lo económico.

En la Sec. 2 de este trabajo consideramos aspectos biográficos de Dr. Victorino de la Plaza, en la Sec. 3 consideramos a la Biblioteca Provincial, la Sec. 4 contiene una descripción del material en ella encontrado, en tanto la Sec. 5 considera lo relacionado con la creación de la Royal Economic Society y The Economic Journal y, finalmente, la Sec. 6 señala algunas posibles tareas futuras.

2. El Dr. Victorino de la Plaza¹

“Nació en la ciudad de Salta, Valle de Lerma, capital de la provincia de Salta, el día 2 de noviembre de 1840.” (CORNEJO,1980, pág. 19)².

Estudió en el Colegio Nacional de Concepción del Uruguay y en la Universidad de Buenos Aires. En esta última institución se recibió de Abogado y luego, en 1868, de Doctor en Jurisprudencia.

Ocupó numerosos cargos públicos, entre ellos el Ministerio de Hacienda de la Nación, durante la Presidencia del General Julio A. Roca, y renunció a ese cargo el día 9 de Marzo de 1885.

“Al renunciar a la Cartera de Hacienda se dirige a Londres, donde, a pedido del General Roca, que lo designa Agente Financiero de la Nación, se ocupa de atender y resolver las cuestiones relativas a la deuda pública exterior del país.

“Producida la crisis del 90, el Dr. Carlos Pellegrini le encarece la aceptación nuevamente de la Cartera de Hacienda, que no acepta, razón por la que vuelve a encargársele el arreglo de la deuda externa, ante los banqueros ingleses. Vuelve al país definitivamente en 1907.” (ALBARRACÍN, 1950, pág. 89).

De acuerdo con lo dicho en los párrafos anteriores, de la Plaza vivió en Londres entre 1885 y 1907. Según veremos en la Sec. 5, The Economic Journal fue creado en 1890 y su primer número data de Marzo de 1891. Evidentemente, de la Plaza se suscribió a la revista durante su residencia en Inglaterra y, puesto que la colección se extiende hasta 1915 (Sec. 4), siguió

¹ Esta sección se basa en ALBARRACÍN,1950 y CORNEJO, 1980.

² Según otras versiones, su lugar de nacimiento sería Cachi o San José de Cachi.

subscrito después de su regreso al país, interrumpiéndose esta relación mientras era Presidente de la Nación.

“Electo Vicepresidente el 21 de julio de 1910, tuvo que ocupar la Presidencia Provisional por enfermedad del Dr. Sáenz Peña, el 13 de agosto de 1913 hasta que, fallecido el Presidente el 9 de agosto de 1914, pasó a ejercer el cargo como titular hasta la entrega al sucesor al fenecer el periodo el 12 de octubre de 1916.” (ALBARRACÍN, 1950, pág. 91).

Falleció en Buenos Aires el día 2 de Octubre de 1919.

3. La Biblioteca³

En 1872, bajo el gobierno (de la Provincia de Salta) de Benjamín Zorrilla, se fundan bibliotecas populares en la ciudad y departamentos de Salta. Se lo considera fundador de esas bibliotecas a Juan Martín Leguizamón, por haber presidido la comisión que redactó el correspondiente proyecto de ley. Nació así la Biblioteca Popular de Salta.

En su testamento, el Dr. Victorino de la Plaza expresa que dona “a la biblioteca pública de la ciudad de Salta todos mis libros, mapas y cartas cartográficas, así como los armarios y bibliotecas”. (ADET, 1983, pág. 11, citando a CORNEJO, 1980).

Siendo Gobernador de Salta, Joaquín Castellanos tomó posesión del legado, dispuso que fuese incorporado a la Biblioteca Popular, y que ella llevase el nombre del donante, mediante Decreto N° 1161 del 29 de Octubre de 1920.

Por Decreto N° 208 de fecha 14 de Enero de 1922, firmado por el interventor Federal en Salta Dr. Arturo S. Torino, se dispone que se incorpore la Biblioteca Infantil “Pizzurno” a las otras dos, para que funcionen con una

³ Esta sección se basa en ADET, 1983.

sola administración y en un mismo local, pero manteniéndose cada una (la Biblioteca Popular, la Dr. Victorino de la Plaza y la “Pizzurno”) como un departamento separado. A ese conjunto se le dio el nombre de Biblioteca Provincial. Es lo que hoy se conoce como Biblioteca Provincial Dr. Victorino de la Plaza.

4. Descripción del Material

Además de permitirnos la revisión física del material de nuestro interés, las autoridades y el personal de la Biblioteca nos facilitaron (en soporte magnético) el llamado “Catálogo Provisorio de la Colección Doctor Victorino de la Plaza”, que consta de 95 páginas, cada una de las cuales contiene más de 15 ítems. Por ser provisorio, el Catálogo no es perfectamente confiable, pero nos brinda una valiosa ayuda para ubicar el material que nos interesa.

Esta colección contiene una alta proporción de bibliografía de carácter jurídico, lo que es consistente con el hecho de que de la Plaza fue Doctor en Jurisprudencia. También se encuentra en ella material de muy diversos temas, como ser Geografía, Historia, Política, etc.; pero entre ellos se destaca lo relativo a Economía. Con esta apreciación coincide Walter Adet con las siguientes palabras, referidas al legado de de la Plaza: “Dicho legado consistía en aproximadamente diez mil volúmenes finamente impresos, escritos en inglés y en español; versados en su mayoría en economía y ciencias jurídicas.” (ADET, 1983, pág.17).

En primer lugar, tenemos los veinticinco tomos de The Economic Journal, en cada uno de los cuales están encuadernados los cuatro números del correspondiente año. El primero de esos años es 1891, siendo el primer número de ese año, el de Marzo, el N° 1 Vol. I. La colección se extiende hasta el año 1915.

En segundo lugar, cabe mencionar un conjunto de libros que podríamos llamar “clásicos”, encabezado por dos ejemplares de “The Wealth of Nations”

de Adam Smith, uno editado en 1872 y el otro en 1880. Hay varios títulos de David Ricardo, incluido su “The Principles of Political Economy and Taxation”, en edición de 1895. También se encuentra el “Principles of Political Economy with some of their Applications to Social Philosophy” de John Stuart Mill. De Stanley Jevons están presente varias obras, principalmente referidas a moneda.

Alrededor de otros diez títulos parecen corresponder a manuales de Economía. Todo ello se completa con una colección de “The Economist”, y numerosos trabajos e informes sobre cuestiones económicas, y otros que registran datos estadísticos de la época.

La colección contiene, además, varios escritos del propio Victorino de la Plaza, que pueden tener como tema principal o secundario cuestiones económicas. Se trata de su tesis doctoral, discursos, estudios, mensajes, etc. Estos textos podrían servirnos, en una etapa posterior de nuestro trabajo, para comparar las ideas de de la Plaza con las de la bibliografía que él disponía.

5. Creación de la Royal Economic Society y de The Economic Journal

En The Economic Journal, Vol. I, Nº 1, March 1891, página 1, encontramos un escrito titulado: “The British Economic Association”. En su primera parte (pág. 1 y 2) los Editores manifiestan que la Asociación y The Economic Journal están abiertos a todas las escuelas que pudieran existir en Economía, con la más completa tolerancia.

Empezando en la pág. 2 y extendiéndose hasta la pág. 14, se encuentra el acta de fundación de la Asociación y del Journal, bajo el título: “Report of the Proceedings at the Meeting which Inaugurated the British Economic Association”. Esa reunión tuvo lugar en University College, London, en la tarde del 21 de Noviembre de 1890, bajo la Presidencia de Mr. George J. V. Goschen. A ella asistieron 200 personas, que fueron invitadas mediante una circular firmada por el Prof. Alfred Marshall. Entre los presente y más conocidos, además de Goschen y Marshall, se encontraban el Prof. Francis Y.

Edgeworth, Mr. John N. Keynes, el Dr. R. Giffen (no estamos seguros que sea el de los “bienes de Giffen”) y, curiosamente, Mr. Bernard Shaw.

Las tres propuestas que se consideraron fueron: la creación de la Sociedad, la del Journal y la realización de reuniones de discusión. Resultaron aprobadas las dos primeras y rechazada la última. Merecen citarse dos argumentos a favor de la creación del Journal. Por una parte, Marshall dijo que era necesario, para que los economistas que realizaran trabajos que no tienen la extensión de un tratado encuentren donde publicarlo, sin tener que recurrir a una revista extranjera o que esperar a que el material sea suficiente para un tratado. Por su parte Giffen reforzó el argumento favorable a la creación, señalando que en Francia ya existía el Journal des Economistes y en Estados Unidos The Quarterly Journal of Economics, y que Inglaterra no contaba con ninguna revista científica de Economía.

En The Economic Journal, Vol. XIII, Nº 1, March 1903, páginas 1 a 5, encontramos la transcripción de una Carta de Incorporación (Charter of Incorporation) del Rey Eduardo VIII, fechada el 2 de Diciembre de 1902, por la cual el nombre de la Sociedad es cambiado, y pasa a ser The Royal Economic Society. Los que eran “Members” de The British Economic Association pasan a ser “Fellows” de la Royal Economic Society. Este último nombre se mantiene hasta nuestros días.

6. Tareas Futuras

En base a la experiencia acumulada hasta ahora, respecto al material bibliográfico que nos ocupa, podemos señalar dos rumbos a seguir en la investigación futura:

1) Clasificar los artículos publicados en los primeros veinticinco volúmenes de The Economic Journal de acuerdo a los temas que ellos tratan. Para ello se puede emplear el Sistema de Clasificación del Journal of Economic Literature (JEL).

Esto permitiría conocer los temas en los que estaban interesados los economistas ingleses de fines del Siglo XIX y principios del XX, y quizás realizar interesantes comparaciones.

2) Es posible que de los escritos del Dr. Victorino de la Plaza (los que están en la colección y otros que se consiga) surja qué economistas influyeron en sus ideas y sus acciones referentes a cuestiones económicas. Esta investigación corresponde a Historia del Pensamiento Económico, y requiere el empleo de la metodología propia de esa especialidad.

Bibliografía:

ADET, Walter (1983): Biblioteca Provincial Dr. Victorino de la Plaza: "Casa de las Ideas" Donde Vive el Espíritu de Salta, Primera Edición, Salta, Biblioteca Provincial.

ALBARRACÍN, José Manuel H. (1950): Victorino de la Plaza y la Crisis Económica de 1875 a 1880, Primera Edición, Buenos Aires, Editorial Claridad S.A.

CORNEJO, Atilio (1980): Doctor Victorino de la Plaza, de Escribano Público a Presidente de la República, Primera Edición, Salta, Colegio de Escribanos de Salta.

Universidad Nacional de Salta
Facultad de Ciencias Económicas,
Jurídicas y Sociales
Instituto de Investigaciones Económicas
Buenos Aires 177
4400 Salta
Argentina

REUNIONES DE DISCUSIÓN

<u>Nº</u>	<u>Fecha</u>	<u>Autor</u>	<u>Título</u>
170	14/ 5/03	Eduardo Antonelli	“Sobre la Racionalidad en Economía”
171	11/ 6/03	Eusebio Cleto del Rey	“Una Nota sobre Econometría Espacial”
172	30/ 7/03	Einer Batista	“Análisis del Ingreso de las Familias de los Estudiantes de la Facultad de Ciencias Económicas”
173	23/ 6/04	Eduardo Antonelli	“¿La Actual Política Económica es Keynesiana?”
174	1/ 9/04	Vicente E. Rocha y Hugo H. Andías	“Financiamiento Municipal”
175	16/ 3/05	Juan Carlos Cid	“La Educación Elemental de los Aborígenes en Salta”
176	10/ 8/05	Vicente E. Rocha y Hugo H. Andías	“Funciones y Recursos de los Gobiernos Locales (Municipalidades)”
177	24/ 8/05	Eduardo Antonelli	“Déficit Fiscal e Inflación”
178	2/11/05	Eduardo Antonelli	“Consideraciones sobre la Oferta de Trabajo”
179	9/ 8/06	Eusebio Cleto del Rey y Ángel César Villarroel	“The Economic Journal”